

Bretagne, Côtes-d'Armor
Lanmodez
île Saint-Maudez

Prieuré cistercien de Saint-Maudez

Références du dossier

Numéro de dossier : IA22133538

Date de l'enquête initiale : 2021

Date(s) de rédaction : 2021

Cadre de l'étude : enquête thématique régionale Les granges et sites cisterciens de Bretagne

Degré d'étude : étudié

Désignation

Dénomination : grange monastique, prieuré

Genre du destinataire : de cisterciens

Destinations successives : grange monastique

Compléments de localisation

Milieu d'implantation : isolé

Réseau hydrographique :

Références cadastrales :

Historique

L'île Milliau devint possession de l'abbaye de Bégard dans les années 1240 avec la seigneurie de Penlan. Le domaine rural comportait des pêcheries maritimes, l'exploitation du goémon, des champs et des espaces de pâture. Milliau était affermé au 16e siècle. Le havre naturel permettait aux navires de se protéger des vents violents et de recharger en eau douce, selon un rapport de l'Amirauté datant du 17e siècle.

Période(s) principale(s) : 12e siècle, 13e siècle, Temps modernes, Epoque contemporaine

Description

L'île Saint-Maudez fut la propriété des cisterciens de l'abbaye de Bégard du 12e au 18e siècle. Le domaine est érigé en prieuré, ce qui est un statut rare chez les cisterciens. La raison en est que le bien était tourné essentiellement vers l'accueil des pèlerins en direction des vestiges laissés par saint Maudez. Les moines ont ainsi encadré l'accueil du pèlerinage avec la présence d'un prieur issu de la communauté puis d'un fermier qui gérait l'île aux 17e et 18e siècles. A côté des activités culturelles, l'île a permis d'exploiter les ressources halieutiques et maritimes avec le ramassage du goémon et les pêcheries. Sur terre, des champs et des espaces de pâture permettaient de cultiver le froment et d'élever des moutons. La présence de fours à goémon laisser supposer la production de cendre et peut-être de verre comme sur l'île voisine de Bréhat.

Le dossier met en lien la présentation de l'île Saint-Maudez, le prieuré Saint-Maudez, l'église priorale, l'oratoire de Saint-Maudez et les pêcheries.

Éléments descriptifs

Statut, intérêt et protection

Intérêt de l'œuvre : à signaler

Statut de la propriété : propriété d'un établissement public régional (Conservatoire du Littoral)

Références documentaires

Documents d'archive

- **L'abbaye cistercienne de Bégard des origines à 1476 : histoire et chartes**
Turnhout : Brepols, 2012, 467 p. Histoire et édition des chartes médiévales de l'abbaye de Bégard.
Charte 8
- **Fonds des archives de l'abbaye de Bégard**
H 186
Archives départementales des Côtes-d'Armor : H 88-198

Dossiers liés

Est partie constituante de : Écart : Île Maudez (Lanmodez) (IA22013838) Bretagne, Côtes-d'Armor, Lanmodez, l'Île Maudez

Dossiers de synthèse :

Les granges de l'abbaye cistercienne de Bégard (IA22133552)

Oeuvre(s) contenue(s) :

Oeuvre(s) en rapport :

Ancienne église prieurale de l'Île Maudez (Lanmodez) (IA22013849) Bretagne, Côtes-d'Armor, Lanmodez, l'Île Maudez

Ancien prieuré, Maudez (Lanmodez) (IA22013850) Bretagne, Côtes-d'Armor, Lanmodez, l'Île Maudez

Écart : Île Maudez (Lanmodez) (IA22013838) Bretagne, Côtes-d'Armor, Lanmodez, l'Île Maudez

Oratoire, Maudez (Lanmodez) (IA22013847) Bretagne, Côtes-d'Armor, Lanmodez, l'Île Maudez

Réservoir : pêcherie de l'île Maudez (Lanmodez) (IA22013951) Bretagne, Côtes-d'Armor, Lanmodez, l'Île Maudez

Auteur(s) du dossier : Fadila Hamelin

Copyright(s) : (c) Fadila Hamelin ; (c) Région Bretagne